
江河继续奔腾，《大江大河 2?今晚开播

 ?班人马回归，以时代匠心致敬共同经历过的时代；“浦东开发开放”壮阔的
奋斗精神成就了更为深刻的情怀力量

相隔两年， 江河继续奔腾。 今晚， 现实题

材电视剧 《大江大河 2? 在东方卫视全国首

播。 定档消息传出后， 《大江大河? 的拥趸奔

走相告， “原班人马” 是转发中最高频率的用

词。 编剧唐尧， 联合编剧马骋怡， 导演李雪、

黄伟， 艺术总监孔笙， 制片人侯鸿亮……在观

众们看来， 基本延续第一部的主创阵容， 不仅

确保了故事线索、 人物成长的连贯性， 这支素

有 “国剧门脸” 美誉的创作团队更是一定程度

的品质保障。

该剧由上海广播电视台、 正午阳光、 SMG

尚世影业出品， 改编自作家阿耐的小说 《大江

东去?。 2017 年 12 月 18 日， 这部以经济发展

为主线、 勾画中国改革开放伟大进程的剧集正

式在上海启航 ； 一年后 ， 第一部开播 ； 2020

年， 又是 12 月， 第二部回归———与?说是时

间的巧合， 不如看成， 是一群电视剧创作者以

仪式感致敬时代———1978 年 12 月 18 日至 12

月 22 日， 十一届三中全会召开， 中国从此开

启了一条令世人瞩目的道路。 在波澜壮阔的改

革浪潮中不断前进的， 既是时代巨轮， 也有个

人的脚步和命运。 《大江大河? 要抒写并讴歌

的 ， 自始至终是在壮阔的改革浪潮中探索革

新、 拼搏进取的时代精神； 创作者以电视人的

时代匠心致敬的， 也是我们共同经历过的了不

起的时代， 而浦东开发开放中壮阔的不屈不挠

的奋斗精神， 成就了更为深刻的情怀力量。

必须突破“续集难拍”

续集难做， 这在国产剧的创作生态里似乎

是默认事实。 无论是否原班人马， 只要踏进同

一条河流， 就得接受观众更高的期待、 更严格

的审视。 《大江大河 2? 显见的难题， 是怎样

承接前作的高分。 第一部在首播后赢得了高收

视、 高口碑， 获得了 “五个一工程” 奖、 上海

电视节白玉兰奖、 中国电视剧飞天奖等几乎?

有重要奖项。

而在主创看来， 真正的难， 始终是 “一剧

之本”。 第一部曾向观众铺开了改革开放最初

十年间的画卷。 以宋运辉、 雷东宝、 杨巡三名

青年为代表， 那个时代的亲历者们紧抓时代机

遇， 在不同的领域， 实现了各自的理想。 可以

说， 除了宋运萍的意外不幸， 第一部 《大江大

河? 是时代峰回路转后， ?有奋斗者都能拥抱

一片开阔的进取之路。

第二部的时代背景来到 20 世纪 80 年代末

至 90 年代初。 新的时代， 新机遇与新挑战同

行。 国营经济的代表宋运辉成了东海化工领导

班子里最年轻的副职， 技术之外， 他将面对前

?未有的抉择； 集体经济的代表雷东宝， 让小

雷家摘掉了贫困 “帽子”， 但自身的局限性让

他一度陷入迷局； 作为个体经济代表， 杨巡从

跨越山头卖馒头， 到经营小商品市场， 再到瞄

准东海的无穷潜力 “一击即中”， 一路收获了

财富， 但也可能一时晕眩……仅是三位主人公

的命运， 已是暗流涌动。

剧作中， 奋斗事容易引发观众共情。 而在描

写抉择、 暗流、 人性的险滩时， 如何把握对人性

暗面的刻画， 影响着一部现实题材作品的价值指

数。 曾有学者评价原著作者阿耐时说： “有别于

市面上某些侧重圈套 、 心计 、 阴谋的商战畅销

书， 阿耐笔下的商战中人总是坦荡磊落， 散发出

独特魅力。” 这一条， 也是 《大江大河 2? 颇为

看重的关键。 侯鸿亮说： “我们想要呈现的， 不

是 ‘宅斗’ ‘厂斗’， 而是跳出了局部矛盾， 经

历了时代沉淀后再度回眸的情节。 ?中包括 ‘南

巡讲话’ 前后的剧变， 彼时观念的碰撞、 改革与

保守的角力， 我们能看到许多事情是锐意进取的

人推动着历史往前走。”

创作实 ，在于服化道 “细
节控”， 更在于真实与艺术的
双重“品控”

围绕 《大江大河?， “时代” 一直是众人言

必及的关键词。

为了找回 1988 年至 1993 年的时代氛围感，

剧组在宁波搭建了实景地。 正是在那个厂房改建

的摄影棚内， 既有观众亲切熟悉的 “小雷家村村

委会” 办公点， 也有宋运辉的 “家”； 大到上世

纪八九十年代长三角的城乡风貌， 小到一辆 “二

八杠” 永久牌自行车、 幸福摩托， 乃至一张手写

的欠条等， 都能把人带回当年的故事。 对于素有

“国剧门脸” “细节控” 美誉的正午阳光制作团

队而言 ， 服化道的准确精致 ， 已是长期稳定的

“品控” 标志。

不过， 站在现实主义创作的角度， 真实与艺

术的双重把握， 才足以体现一部好剧的价值。 唐

尧曾揭秘了一段创作心路 ： “在写化工厂段落

时 ， 技术上的真实与艺术上的表述 ， 哪个更重

要？ 过于追求技术真实， 会不会让剧变得枯燥？

当技术逻辑与戏剧逻辑有了冲突 ， 该尊重哪一

项？” 打磨剧本的过程中， 曾有化工专家把 “票”

投给艺术和戏剧逻辑， 认为只要剧好看， 技术逻

辑不必非要严丝合缝。 但创作团队沉下来再思考

后， 依然决定把技术逻辑、 真实逻辑摆在重要位

置。 “如今的观剧早已是世界级的， 剧中的行业

瑕疵、 逻辑漏洞、 情感失真等等问题， 都逃不过

观众的眼睛， 都会最终影响剧集的整体品质。”

《大江大河? 的成功曾让许多评论家感慨，

这支团队值得中国电视剧的创作者学习， 学习他

们对现实主义创作理念、 创作道路的信仰、 遵循

和开拓。 今晚， 《大江大河 2? 开播， 观众希望

验收的， 也依然是现实主义带来的热泪盈眶。

■本报首席记者 王彦

首个国家级转化医学大设施启用
瑞金医院消化道肿瘤临床诊疗中心同日开工

本报讯 （首席记者唐闻佳）昨天，转化医学国家重大科技基

础设施（上海）在上海交通大学医学院附属瑞金医院正式落成投

用，标志着首个国家级转化医学大设施落成并投入运营。

转化医学国家重大科技基础设施（上海）由交大闵行、瑞金

医院 “双基地” 模式构成， 从2013年7月立项，2016年3月开工，

2019年初闵行基地试运行，到2020年12月瑞金转化大楼启用，历

经两个“五年规划”，前后十年打磨。该大设施的建设得到国家发

改委、教育部、卫生健康委、上海市政府的鼎力支持，也得到?他

四家转化医学大设施联盟单位的热情襄助， 据此掀开我国转化

医学全速发展新阶段。中国工程院院士陈赛娟担任该设施主任。

启用仪式后， 科学家们共同为欧洲血液和骨髓移植学会中

国临床创新合作中心揭牌，并举行“转化医学奖”“陈家伦许曼音

教育基金”颁奖。瑞金医院与上海医药集团、复星集团、信达等7

家医药领军企业完成合作签约，将通过医企联手，以转化医学技

术研发为核心，进一步提升双方在医疗行业的领先优势。

转化医学论坛同期举行，由陈赛娟院士领衔，多位专家学者

围绕重大疾病转化医学研究及肿瘤创新治疗与药物研发两大主

题展开深入探讨。

全国人大常委会副委员长陈竺通过视频连线对该国家大设

施的正式启用表示由衷祝贺， 并对大设施的未来发展给予深切

期盼。上海市人大常委会副主任蔡威、上海市副市长宗明与会。

又讯 （首席记者唐闻佳）昨天，上海交通大学医学院附属瑞

金医院消化道肿瘤临床诊疗中心项目正式开工。 作为瑞金医院

学科建设三张名片（血液学科、代谢学科、消化学科）之一，消化

道肿瘤临床诊疗中心建成后，将以“多学科联合诊疗（MDT）”、一

站式诊疗服务为特色，将临床医疗、科技创新、教学培训集成一

体，打造实体瘤一体化精准诊疗中心。

上海市副市长宗明出席。

上海首设限时长道路停车场
在黄浦徐汇两路段试点：白天限1小时，夜间不限时

本报讯 （记者张晓鸣）昨天起，上

海在部分区域设置限时长停车场，也

在部分路段设置可变车道， 以精细化

交通管理为指引，优化交通组织管理，

为超大城市交通增速提效。

首次试点的限时长道路停车场全

市共有两处， 分别设在黄浦区丽园路

（蒙自路-?班路 ）南侧 ，以及徐汇区

襄阳北路 （淮海中路-新乐路 ）东侧 。

白天允许停放1小时， 夜间不限时长。

市公安局交警总队路设处副科长周小

鹏介绍， 限时长机动车道路停车场标

志， 在原有机动车道路停车场标志的

基础上有三处提示：增加了“白天限1

小时”辅助标志；在允许停车时段中，

明确时段时长；增加了简易的黄色“电

子警察监控” 警告标志和 “请按时驶

离”文字。

据介绍， 试点推出限时长道路停

车场， 主要为了满足驾驶人日常的短

时停车需求。“以襄阳北路为例， 车辆

地面停放在1小时左右的占65%，基本

上1小时能满足大部分人的需求，且能

提升车位周转率”。

与此同时，昨天起，市公安局交警

总队在外白渡桥设置可变车道， 提升

通行效率。

公安交警部门通过对实测流量进

行分析， 外白渡桥高峰时段由北向南

的交通流量远高于由南向北， 特别是

早高峰具有明显的“潮汐现象”，导致

周边大名路、 长治路早高峰时段交通

拥堵。 为平衡高峰时段外白渡桥双向

交通流量，缓解北向南拥堵现象，即日

起 ，在早高峰时段 （6:00-12:00）将外

白渡桥中间车道变为北向南通行，即

早高峰时段北向南两根机动车道通

行，南向北一根机动车道通行。

此外，记者了解到，本市外环线内

“直行待行区” 已相继应用于延安东

路/?藏中路、 延安东路/成都北路等

100余处交叉口。直行待行区可以充分

利用道路空间， 在信号时间不延长的

情况下，增加绿灯时间的通过车辆数。

市公安局交警总队将在认真评估

单向交通实施后效果的基础上， 通过

听取相关部门及市民意见建议， 以疏

通、治理区域性交通拥堵，提高支小道

路利用为重点，深入挖掘支小道路“毛

细血管”潜力，完善区域性路网结构，

提升道路通行效率。

侬帮我，我帮侬，阿拉上海情最浓！
历时36天，第二十七届“蓝天下的至爱”慈善活动启动

本报讯 （见习记者王宛艺） 第二十

七届 “蓝天下的至爱” 慈善活动开幕式暨

第六届 “上海公益微电影节” 颁奖典礼昨

天举行。 此次慈善活动从即日起持续至明

年 1 月 23 日， 历时 36 天， 全市将举办各

类慈善公益活动 336 项。 开幕式现场， 爱

心企业向市慈善基金会捐赠善款超过

1200 万元， 用于慈善公益事业。

现场发布了第二届 “蓝天至爱计划”

资助项目， 共 99 个社会公益项目获得资

助。 以 “公益创新再出发” 为主题， 资助

计划关注慈善公益的新项目、 社会发展的

新需求、 社会服务的新领域。 比如 “雀亦

锵锵” 公益项目， 为热爱绘画的特殊青少

年搭建了艺术教育和才能展示的平台。 目

前项目已签约 12 名特殊小画家， 多次举

办艺术展并推出文创产品。 “让每一个孩

子被看见、 每一个梦想被照亮。” 项目负

责人朱月旻表示。

此外， 还有让偏远地区孩子连结精彩

世界、共享优质教育资源的“爱传递·再生

电脑教室”项目；以及用音乐改变孩子，专为

自闭症孩子创设的“天使之音沙龙”项目等。

第五届“慈善箴言”征集评选活动的最终

结果也在现场公布，10 条符合当下时代特点

和上海特色的箴言获评“十佳慈善箴言”。

开幕式上， 第六届上海公益微电影节颁

奖典礼同步举行。 记录疫情期间关爱遗弃儿

童的作品 《别怕， 我在?， 以三维动画讲述

父子两代人见证浦东开发开放的作品 《你的

模样?， 共同获得一等奖。

“十佳慈善箴言”出炉
1.战“疫”，我们携手并进；?善，我们举世同行。

2.“申”出一双手，跟从?善走；“沪”助大家庭，收入一份情。

3.?为春雨，善作暖阳！

4.社会多一份?善，城市多一份温暖。

5.?善前程，百丈青云千里路；至爱美景，一轮明月万家灯。

6.?感恩之心，做?善之事，扬公益之情，创和谐之城。

7.?不分大小，有心便可；善不论多少，有意就行。

8.爱至真，心至善，行至美。

9.?者爱也，善者仁也，以爱助人，以仁度己。

10.侬帮我，我帮侬，阿拉上海情最浓！

一版责编/? 玮 视觉设计/冯晓瑜
本版责编/曹利华
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中福会幼儿园聘请艺术家当顾问
本报讯 （记者储舒婷）昨天，中国福利会幼儿园浦东前滩部

举行“从‘心’出发 缔造未来”主题活动。 活动现场，中福会幼儿

园聘请多位著名艺术家作为幼儿园艺术顾问， 为幼儿的美术启

蒙教育贡献专业力量。

据悉，首批获邀的艺术家们将与幼儿园老师共同研究开发美

育课程，定期开展“艺术大咖进课堂”活动，还将为一线老师开设艺

术专题讲座，指导他们更好地开展美术教育，提升艺术修养。

十二届全国政协副主席、中国宋庆龄基金会主席、中国福利

会主席王家瑞，中共上海市委常委、浦东新区区委书记翁祖亮，

中国宋庆龄基金会党组书记、常务副主席杭元祥，十二届上海市

政协副主席、中国福利会副主席、上海宋庆龄基金会理事长姜樑

等出席。

大学生设计师拿出310份乡村振兴设计方案
“我为乡村种风景”长三角青年乡村振兴设计大赛落幕

本报讯 （记者薄小波） 长三角地区 20

余?大学的 1000 多名大学生、青年设计师集

聚创意智慧，为上海金山区 19 处乡村公共空

间、17 项本土物产设计了 310 份有效设计方

案。 2020“我为乡村种风景”长三角青年乡村

振兴设计大赛经匿名评审、专家评审、村民投

票、路演展示日前落幕，并评出年度最佳设计

方案。

去年，“我为乡村种风景” 大赛就吸引了

来自沪、苏、浙、皖 9 ?大学的 200 多名大学

生同台竞技， 为枫泾镇 16 个乡村更新点位

“把脉开方”， 最终由专家和村民代表评出心

目中的最佳改造方案。赛后，枫泾镇有关部门

参考获奖作品， 把一批设计方案落实成为实

实在在的美丽风景。 如枫泾镇新义村陆家埭

停车场、 社区文化活动中心公共服务设施等

点位，将设计优化后落地，让曾经的“尴尬角

落”成为乡村更新中的“网红”点位。

今年 6 月，金山团区委、枫泾镇立足本地

优势和实际，联合全国艺指委、行业协会、长

三角地区高校，面向高等院校艺术设计、城市

规划、 建筑设计等相关专业在校学生以及青

年设计师，再次发起 2020“我为乡村种风景”

设计大赛，推出金山区 19 个有设计需求的乡

村公共空间点位，包括村头小公园、村委会、

农业研学基地、乡村游景区、农村一条埭等，

并首次设置 17 个本土物产选题，如枫泾粽子

品牌设计、农业合作社形象设计、亭林月饼品

牌设计等，通过对乡村物产的品牌形象、包装

系统等进行创新设计， 充分体现地域文化和

乡风民俗。 活动让长三角青年力量有机会助

力村域综合规划整治、乡村文化品牌塑造，扎

实推进“望得见山、看得见水、记得住乡愁”。

以大赛为契机，金山区揭牌成立“上海交

通大学创新设计中心新乡村主义研究和实

践基地 ”“东华大学服装与艺术设计学院乡

村振兴设计研究实践基地 ”和 “金山区乡村

振兴青年人才联谊会”。 长三角 14 ?设计院

校共同启动“长三角青年乡村振兴设计教育

联盟”。

中福会小伙伴艺术团成立65周年
本报讯 （记者储舒婷） 昨天， 中国福利会小伙伴艺术团

成立 65 周年活动在中福会少年宫举行。 同日， 相关主题展在

宋庆龄文化空间面向公众正式开放。

作为新中国第一个少儿课余艺术团体， 中福会少年宫小伙

伴艺术团成立 65 年来， 在新中国校外艺术教育及少儿外交领

域发挥了独特作用。 艺术团接待了 60 多位国家元首、 夫人及

政要， 以及超过 20 万人次的各国贵宾， 被誉为 “上海的城市

名片” 和 “中国的小大使”。

今年， 艺术团又邀请了上海文艺界的多名作家、 舞蹈家、

歌唱家、 画家等作为艺术顾问加盟教育教学。 活动现场启动的

“金种子计划”， 将帮助越来越多的孩子实现艺术梦想。 同时，

上海及长三角地区小伙伴艺术团示范基地学校获得授牌。

十二届全国政协副主席、 中国宋庆龄基金会主席、 中国福

利会主席王家瑞， 上海市副市长陈通， 中国宋庆龄基金会党组

书记、 常务副主席杭元祥， 十二届上海市政协副主席、 中国福

利会副主席、 上海宋庆龄基金会理事长姜樑等出席。

12月沪牌中标率6.2%

本报讯 （记者张晓鸣）12 月沪牌拍卖昨天举行。 12 月沪牌

个人额度投放 13500 辆，个人在用车有效额度委托拍卖 638 辆，

合计拍卖总数 14138 辆， 中标率 6.2%。 ?中， 参加拍卖人数

227212 人，比上月增加 40663 人，最低成交价 91500 元，平均成

交价为 91586 元，比上个月的 91433 元增加了 153 元。

市交通委表示， 对于明年沪牌额度投放量， 上海将综合分

析考虑各种情形后， 根据市委、 市政府要求， 科学合理确定投

放数量。

“九棵树”艺术家委员会成立
本报讯 （记者薄小波） 九棵树 （上海） 未来艺术中心艺

术家委员会昨天成立， 周铿、 郎朗、 汤沐海、 谭元元、 许忠、

田浩江等 20 余位艺术家受聘成为首批成员， 他们将充分发挥

各自资源特长， 加强九棵树未来艺术中心的艺术学术储备， 实

质性推动中外艺术交流活动。 未来， “九棵树” 将充分发挥

“南上海文化客厅” 核心功能， 不断突破文化艺术边界， 深度

融入城市生活， 引领市民文化生活新方式。

副市长陈通出席。


